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ASSEMBLEE GENERALE EXTRAORDINAIRE 
 

Ce�e année, l’association a organisé une assemblée générale extraordinaire afin de procéder à des 

changements dans ses statuts. Voici les modifications qui ont été présentées : 
 

 

Nous avions fait le constat que l’obligation d’a�endre l’AG pour valider les nouveaux montants de cotisation complexifiait 

le fonctionnement global, en particulier pour les collectivités qui doivent prévoir leur budget en amont. Par mesure 

d’efficacité, nous avons donc proposé que les montants, une fois approuvés en collège, seraient validés en Conseil 

Patrimonial. 

 Résolution 1 : approbation des modifications de statuts acceptées à l’unanimité. 

 

 

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 
 

� Introduction par Jérôme Regnault, conseiller régional président de 
la commission Agriculture et de l’alimentation, 1er Vice-président Île-de-
France Nature et agriculteur à Plaisir 

 

Jérôme est investi sur le territoire depuis de nombreuses années, il avait participé aux 

premières réunions préfigurant la genèse de l’association et il est aujourd’hui fier de 

voir l’engagement de chacun dans le temps qui permet de faire vivre ce�e association. 

Ce fut également l’occasion de renouveler le soutien de la Région Ile de France, au nom de la vice-

présidente Valérie Lacroute et la présidente Valérie Pécresse envers notre association. La région IdF a à 

cœur de préserver l’activité agricole, ce qui a été réaffirmé dans le projet de SDRIF E qui a pour ambition 

de préserver sur le long terme les terres agricoles, les espaces forestiers et naturels de nos territoires, 

comme c’est le cas sur la plaine. 

« Aujourd’hui en agriculture, ce n’est pas toujours facile de se maintenir, se projeter ou s’installer. Dans 

nos territoires agri-urbains cela est plus difficile et plus contraignant avec une pression sociétale plus 

forte. La Région, avec le département et les acteurs locaux œuvre en faveur du renouvellement des 

générations en agriculture et souhaite susciter des vocations. Devenir agriculteur c’est un changement de 

vie dans lequel on embarque toute sa famille, il faut redonner de l’a�ractivité à ces métiers passion, faire 

en sorte que ceux qui le souhaitent puissent y venir et ceux qui y sont puissent le rester ! 



Derrière l’agriculture il y a aussi la notion d’alimentation, avec le développement de filières. Il y a de 

nombreux freins à lever pour fournir localement les cantines. Le local c’est la sincérité, la vérité, c’est sous 

vos yeux. C’est un effort nécessaire et se retrouve dans notre santé.  

La marque Régionale « Produit en Ile de France » représente aujourd’hui 150 adhérents et plus de 6000 

produits (incluant les pépiniéristes), gage de qualité, sert de vitrine comme le fait aussi l’association de la 

Plaine de Versailles, et qu’on peut retrouver sur une plateforme en ligne. 

La pertinence de votre candidature Leader, dans les meilleurs dossiers, a permis l’octroi d’un soutien 

exceptionnel de la Région, et c’est un réel plaisir pour moi d’être présent ce jour pour le signifier, aussi 

bien au titre de la région qu’à titre personnel étant agriculteur sur la plaine. Bravo et merci » 

 

 

 

1. Rapports moraux 

 
� Rapport moral de Vincent GAY, président : Bilan général de 

l’année 2023 et perspectives 

 

L’année 2023 a encore été une année riche en projets et dynamiques ! 

Nous étions portés par l’énergie déployée par chacun de vous pour élaborer notre 

candidature Leader, une stimulation pour rêver l’avenir de notre chère plaine. 

Vous aviez alors fait ressortir 3 grands axes :  

1 - Une plaine nourricière 

2 - Une plaine écologique 

3 - Une plaine du savoir vivre ensemble 

Et même si notre dossier n’a pas été retenu, nous vous avons écouté pendant ces ateliers de 

concertation et nous avons porté des projets dans ce sens ! 

Je n’en citerais que quelques-uns emblématiques, mes collègues vice-présidents reviendront plus en 

détail dessus. 

 

Pour la Plaine nourricière : 

 Nous avons réalisé une nouvelle carte des producteurs, recensant presque 50 boutiques 100% 

locales, la dernière édition datait de 2016 ! 

 Nous sommes également investis dans le Projet Alimentaire Territorial de la Plaine aux 

Plateaux et le VivAgriLab  

 Nous avons organisé une formation pour les élus et services urbanistes des communes de la 

plaine afin de les sensibiliser aux fonctionnalités agricoles et aux spécificités d’un territoire agri-

urbain. Le second volet est prévu le 4 avril 2024. 

 

Pour la plaine écologique  

 Nous avançons sur le projet de création de réserve de biosphère, c’est un projet sur du long 

terme et un travail de fond est nécessaire 

 Nous continuons notre action pour la sauvegarde des prairies calcicoles, avec un premier 

chantier réalisé en partenariat avec le CHEP 78 

 Lancement du projet SOS Faons, sur une initiative de Leslie Helfer, il s’agit de détecter à l’aide 

d’un drone thermique les faons avant la fauche. L’occasion de rassembler citoyens et 

agriculteurs au service de la biodiversité locale. 



 Finalisation de notre projet sur le biotope des abeilles dont on aura les derniers éléments en 

2024 : un livret et un film pédagogiques, des sachets de graines mellifères pour els particuliers 

et des couverts mellifères pour les agriculteurs  

 

Pour la plaine du vivre ensemble 

 Le jardin pédagogique s’est métamorphosé durant l’année, en particulier grâce à l’aide de 

bénévoles mais surtout à l’énergie et la mobilisation de Gilles Thuillier que je tiens à remercier 

particulièrement !  

 Nous avons lancé notre premier festival, grâce à Dominique Bouchez, qui alliait patrimoine, 

culture, agriculture et nature ! Une première édition réussie et qui sera renouvelée tous les 2 

ans, l’occasion de se faire désirer 

 Le camion de l’aventure du Vivant, un défi pour le faire s’arrêter sur la plaine mais une belle 

opportunité de faire découvrir les métiers du vivant aux jeunes des villes. 

 

L’association a aussi évolué en 2023. C’était une année élective, avec le renouvellement du Conseil 

Patrimonial, du Bureau et donc du président. Nous avons aussi eu la joie d’accueillir 3 nouvelles 

communes au sein de l’association : l’Etang la Ville, le Chesnay-Rocquencourt et les Alluets le Roi !  

Merci pour votre confiance et vraiment très heureux de travailler avec vous ! 

Puis, même si nous n’avons pas eu Leader, la Région a reconnu notre importance et son soutien 

exceptionnel nous a permis de recruter à l’automne Estelle Kraske sur des sujets liés à l’urbanisme, 

l’aménagement du paysage et la biodiversité. Nous avons peut-être bien gagné au change ! 

Enfin, 2023 fut le terreau pour des projets qui verront le jour ce�e année comme la création d’un 

guide du Routard à l’échelle de la plaine de Versailles, la révision de notre charte paysagère, la 

création d’un jeu de société personnalisé à la Plaine ou encore l’atelier des territoires qui vous avait 

été présenté lors de notre dernière assemblée générale. Cet atelier sera l’occasion de construire 

ensemble une véritable feuille de route pour les 15 prochaines années et se projeter sur la plaine que 

nous voulons à l’horizon 2040…  

Ce�e année nous allons également développer de nouvelles compétences sur le sujet de l’eau, avec 

l’arrivée de Ghida Masri, chargée de mission ressource en eau. J’en profite pour vous rappeler notre 

colloque « sobriété et préservation de la ressource en eau » le 20 Mars à Fontenay le Fleury, vous y 

êtes tous chaleureusement invités ! 

 

Je tenais encore profiter de ce�e occasion pour tous vous remercier, ce�e association fonctionne 

parce que vous êtes présents et engagés, elle est un outil à votre service, œuvrant dans l’intérêt 

général pour préserver nos agriculteurs, nos paysages, notre tissu rural et tout ce qui constitue notre 

chère plaine à laquelle nous sommes tous très a�achés. 

 

 

 

� Rapport moral de Jean-Luc BEQUART, président du collège « élus » 
 

Jean-Luc Béquart a été mandaté il y a un an pour représenter le collège des élus.  

Il a alors été frappé par : 

• La quantité de travail fourni par l’association,  

• La qualité du travail qui est une des raisons pour lesquelles la Région IdF a décidé de passer 

son soutien de 30 000€/an à 80 000€. Nous avions d’ailleurs organisé un tour de Plaine à Madame 

Valérie Lacroute, vice-présidente de la Région en charge du volet agricole.  



Cet échange nous avez permis de soulever un point de progrès : notre présence auprès des 

grands élus et décideurs politiques est faible, nous ne sommes pas assez visibles malgré la 

pertinence de nos projets et l’utilité de l’association. 

Nous avons en tant qu’élu notre rôle à jouer, en invitant par exemple l’association lors 

d’évènements communaux où ces représentants sont présents et en étant ambassadeurs du 

territoire lors d’évènements auxquels vous participez. C’est aussi relayer les actions de la Plaine 

dans nos bulletins/newsle�er/journaux/ réseaux sociaux. 

L’association peut vous apporter aussi un soutien (ou une expertise) ponctuel sur différents 

dossiers et sujets. Pour Orgeval par exemple ce fut l’occasion de rappeler l’engament à 

consommer local et de saison en faisant la promotion des producteurs de la plaine répertoriés 

dans la nouvelle carte. 

 

 

� Rapport moral de Xavier LAUREAU, président du collège 

« agriculteurs » 
 

La Plaine de Versailles accueille 151 exploitants dont 84 ont leur siège social sur 

notre territoire avec une vingtaine en bio. La plaine est donc une petite France, avec 

des productions qui se diversifient (maraichage, arboriculture, viticulture, volailles, 

chèvres..) et le développement de petits ateliers qui valorisent de petites ou moyennes  surfaces avec 

de la transformation et de la vente directe. Cela représente souvent un lourd investissement, la 

transformation est un autre métier, un monde de normes et règlementations, des marchés différents 

et complexes. 

Ces deux derniers mois ont été marqués par la crise agricole, témoignage général d’une grande 

souffrance, d’un problème sur le revenu et le manque de perspective de retour sur investissement 

liés à ces changements (transformation, logement des salariés, manque de main d’œuvre…). On 

constate un surcout en IdF de plus de 25% par rapport au coût de production (prix des terres, 

logement..) qui n’est pas répercuté sur les prix de vente, puisque une partie des prix des  productions 

agricoles sont indexées sur le cours mondial. C’est pourquoi les différents soutien (par la région, le 

département, l’association…) sont aujourd’hui vitaux et indispensables pour que les agriculteurs 

croient en l’avenir et encouragent les jeunes à s’installer, que les jeunes osent. 

L’association permet un dialogue entre les acteurs du territoire, et s’il peut être parfois rugueux, c’est 

grâce à ces échanges francs qu’on permet aux agriculteurs de voir leurs projets aboutir, dont deux 

projets de construction/extension de bâti en site classé, qui perme�ent à des jeunes de conforter leur 

installation et de maintenir leur activité. 

Nous sommes également fiers d’avoir obtenu la labellisation afin de perme�re aux agriculteurs de 

bénéficier de MAEC Eau (Mesure Agro-Environnementale et Climatique) qui ont des enjeux 

environnementaux forts avec un soutien au revenu /hectare digne pour les engagements écologiques 

et agro-environnementaux. 

D’autres avancées sur la Plaine : d’une part l’expérimentation d’une réutilisation d’eaux usées qualité 

A++ issues de la station d’épuration du Carré de Réunion, un projet exemplaire à l’échelle du pays , 

et d’autre part des mesures de compensation environnementale avec 3 agriculteurs qui seront 

soutenus pendant 30 ans pour des pratiques environnementales sur des surfaces agricoles 100% 

consacrées à la conservation et l’amélioration de la  biodiversité .  

Le collège 2 a aussi une volonté de participer positivement à la dynamique d’accueil sur la plaine de 

Versailles afin de rester un territoire innovant, propice à l’accueil de start-up où l’association facilite 

la mise en réseau et l’éclosion de projets. 

 



� Rapport moral de Jean-François CARBONNE, président du 

collège « société civile » 
 

Jean-François Carbonne a témoigné sa satisfaction de voir le 3ème collège aussi 

actif et nombreux, avec une centaine d’adhérents qui se maintient dans le temps 

malgré la crise sanitaire qui a marqué ces dernières années, ce qui est dû au 

dynamisme de notre association. 

Autre satisfaction : l’amélioration de la transversalité entre les collèges qui travaillent de plus en plus 

ensemble et répond à notre ambition de rapprocher urbains et ruraux afin que ce�e plaine ne fasse 

qu’une. 

On remarque aussi que notre association suscite de plus en plus d’intérêt, ce qui permet de mieux 

être connu et d’améliorer notre visibilité. 

Le 3ème collège c’est un peu comme une auberge espagnole, il vit de ce que chacun y apporte, ainsi 

plusieurs groupes de travail sont constitués sur différentes thématiques, contribuant au dynamisme 

global. 

Dans les grands projets qui ont permis de renforcer les liens il y a eu le Festin des arts (merci à 

Dominique Bouchez). Le jardin pédagogique (merci à Gilles Thuillier) permet aussi aux urbains de 

se confronter à la réalité du vivant et de toucher du doigt certaines contrainte de nos amis 

agriculteurs. 

Il y a eu beaucoup de sujets sur l’écologie, le patrimoine : les prairies calcicoles, la réserve de 

biosphère, l’eau... L’eau devient un enjeu réel et concret avec les restrictions imposées et qui touche 

tout le monde. 

On est aussi en alerte sur différents projets : soutien au Domaine de Grignon, suivi de la Ferme du 

Poult devenue une décharge pour les terres de remblais… 

Il faut porter haut et fort le nom de la Plaine, plus il sera connu et plus cela sera bénéfique au 

territoire, en particulier pour les producteurs en vente directe, un peu à l’image d’une marque. 

Associer un produit à un terroir et un savoir-faire. 

Joint à ce compte rendu le rapport d’activité. 

 

 Résolution 2 : approbation des rapports moraux 2023 à l’unanimité. 

 

 

2. Cotisations 
 

 

Nous avions présenté lors des dernières réunions des collèges notre souhait d’augmenter de 4% les 

cotisations annuelles, pour faire face à l’inflation (qui elle est de l’ordre de 6-7%) sans trop impacter 

le budget, en particulier pour les collectivités. Ce�e augmentation a été soumise au vote lors de 

l’Assemblée. 

 

 Résolution 3 : approbation à l’unanimité d’une augmentation de 4% de 

l’ensemble de nos cotisations 

 



 

3. Présentation des rapports financiers  
 

 

Rapports financiers présentés par Gilles Thuillier, trésorier 
 

 
 

 



 

Commentaires sur les comptes 2023 : 

Compte de résultat  

Produits  
Cotisations en augmentation  24% des produits 
Les raisons : 

- 3 nouvelles communes adhérent (Etang la ville, Les Alluets le roi et Le Chesnay/Rocquencourt) 

- revue du montant des cotisations pour le collège des élus. 

Subventions     30% des produits 
- Public : Le Conseil régional, conseil départemental, le FDVA (fond pour le développement de la vie 

associative, la DRIAET, 4 EPCI. 

- Privé : GRDF, fondation Nature et découverte. 

Dons     53 562€ 
- Des particuliers 

- Des entreprises 

pour le fonctionnement, le festin des arts, le projet sur les abeilles et sur les faons  

      Produits financiers  
Les intérêts du livret A 3% 

 

Charges 
        Des charges plus élevées qu’en 2022 de + de 20k€ 

        Les postes en hausse : 

Le poste de personnel  
- embauche d’une salariée en octobre et fin de contrat des alternants en août et septembre + provisions 

CP (congés payés) et HS (heures sup) 

Le poste pour la formation  
Le poste de prestation 



Compte bilan 

 
• Les capitaux propres restent élevés à + de 216K€, nécessaires au bon fonctionnement de 

l’association. 

• La situation de l’association reste saine et positive. 

L’association a une bonne trésorerie. 

Fin décembre, il y avait + de 176K€ sur les comptes (un compte courant, un compte livret A 

et une caisse). 

Une marge négative ce�e année de 5 527€ 

Propositions pour 2024 

• La région va nous verser une subvention de 80k€ pendant 5 ans au lieu de 30k€ (pour tous 

les territoires n’ayant pas obtenu LEADER. 
• La DRIEAT (direction régionale interdépartementale de l’environnement et du transport) 

nous verse une subvention de 10 k€ pour l’animation et le fonctionnement de l’association 

sur le site classé. 

• Une réévaluation des cotisations des 3 collèges. 

• Embauche d’une salariée pour le projet sur l’eau financé à 80% par l’agence de l’eau, des 

stagiaires. 

• Travaux prévus au sein de la Maison de la Plaine pour la création de deux bureaux 

supplémentaires. 

• Le budget 2024 sera à l’équilibre. 

 

 Résolution 4 : approbation du rapport financier 2023, du budget 2024 et 

l’affectation du résultat au report à nouveau, tous acceptés à l’unanimité. 

Le rapport financier et l’annexe comptable sont disponibles sur demande 

 

 

� Rapport du commissaire aux comptes de KPGM 

• Explication du déroulé de l’audit sur les comptes de l’association. 

• Toutes les subventions sont bien ciblées, transparences des comptes. 

• La gestionnaire toujours disponible pour fournir les éléments.  

• Les comptes sont donc validés par le commissaire aux comptes. 

Remerciement à Mme Gille�e pour la bonne gestion des comptes et sa rigueur. 

 

 

 

 

 

 

 



 

Discussion  

 
 

L’assemblée générale fut également l’occasion d’annoncer le départ de la coordinatrice pour de 

nouvelles aventures dans le Lot, un département qui lui est cher. Vincent Gay a remercié 

chaleureusement Marie Martinez pour son investissement et la qualité de son travail. 

Dans son discours, Marie Martinez est revenue sur l’honneur et le plaisir d’avoir été au service de 

l’association pendant 5 années, sa joie d’avoir pu tisser de si belles relations humaines avec chaque 

membre et partenaire de l’association, ce qui l’a nourri et motivée dans ses missions. Elle a remercié 

Patrick Loisel et Xavier Laureau qui lui ont donné sa chance suite à l’entretien mais aussi Vincent 

Gay aux côtés de qui elle a beaucoup appris et en qui elle retrouve des valeurs essentielles qui lui 

sont chères. 

Enfin elle a rappelé l’importance de l’association, même si pour beaucoup elle fait partie du paysage 

depuis 23 ans, de nombreux territoires français sont en train de réinventer de nouvelles façons de 

mobiliser la population, parfois en oubliant les agriculteurs, signifiant de fait que la Plaine a 20 ans 

d’avance. « C’est précieux et cela fonctionne parce que chacun s’y investit ! Prenez-en soin ! Encore 

un grand merci ! » 

 

Le recrutement pour la reprise du poste est en cours, une transition par ressource interne est 

également envisagée. 

 

L’Assemblée Générale s’est clôturée par un pot de l’amitié avec des produits de la Plaine 

évidemment ! 
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